

GACETA DE MADRID.

MARTES 24 DE ENERO DE 1826.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

TURQUÍA.

Constantinopla 10 de Diciembre.

Se asegura aquí generalmente que el Capitan-bajá ha tomado consigo una parte de la expedición de Alejandria para dirigirse contra Missolonghi, y que esta barrera de la Grecia cederá muy pronto. El mismo resultado se aguarda de Nápoles de Romania, siempre despedazado por las divisiones intestinas. No obstante, y dejando á parte el resultado de esta campaña tan desgraciada para los griegos, la Puerta acaba de tomar una medida que da mucho que pensar, y confirma el rumor esparcido de que habia aconsejado mucho tiempo há á Ibrahim que negociase con los griegos de un modo conveniente, á fin de evitar una catástrofe al imperio otomano.

Hussein-bey, antes intendente del arsenal, y Redieb-effendi, agente del Virrey de Egipto, han sido inesperadamente llamados al divan, y se les ha dado un encargo para la Morea, dirigido á pacificar á los griegos por via de tratados. Están divididos los pareceres con relacion á los motivos que puede haber para esta condescendencia, que parece imposible por parte de la Puerta; y todo el que está instruido en negocios políticos cree firmemente que esta conducta indica que el Gobierno se halla en el mayor apuro.

Muchos piensan que la Puerta ó trasluce el peligro en algun otro lado, ó que los Embajadores europeos han tomado motivo de la reclamacion de Mr. Minciaky para usar de otro lenguaje mas firme. La insurreccion de Candia es cosa de poco momento para que se crea que haya influido en esta determinacion, pues la Puerta acostumbra á hacer poco caso de estas insurrecciones parciales. (*Gaceta universal.*)

ISLAS JONICAS.

Zante 1.º de Diciembre.

En vista de las últimas noticias que se han recibido aquí de la Morea, parece que Ibrahim-bajá, inmediatamente que desembarcó sus tropas el 5 de Noviembre, envió 40 hombres á Tripolitza para reforzar el ejército que ocupa esta ciudad y sus contornos: al mismo tiempo destacó 50 hombres á Elida, cuyos habitantes apenas hicieron ninguna resistencia. Esta provincia ha sufrido mucho por los excesos que ha cometido allí la soldadesca egipcia. Ibrahim-bajá se embarcó en la misma época en Navarino con una division de 50 hombres, que desembarcó el 19 en las costas de Acaya, y luego pasó á Patrás, donde debe unirse con el cuerpo que destinó á Elida.

Tan pronto como llegó Ibrahim á Patrás no pudo disimular su descontento por el método que se habia observado en el sitio de Missolonghi: inmediatamente envió orden á Reschid-bajá para que se apoderase de la plaza en el término de ocho dias, haciéndole responsable con su cabeza de la ejecucion de su mandato; y le hizo saber ademas que si sus esfuerzos para tomar la ciudad eran insuficientes, se encargaria él mismo de asaltarla.

Las cien naves de guerra que han trasportado á Navarino la última expedición egipcia, ó bien son turcas, ó pertenecientes á las regencias de Argel, Tunes y Trípoli. Luego que la escuadra egipcia verificó el desembarco, volvió á dar la vela para Alejandria, donde debe embarcar nuevas tropas para Candia.

En este momento corre la voz de que los individuos del gobierno de Missolonghi han abandonado esta ciudad, y han llegado á Corfú. Tambien se dice que el gobierno de Nápoles de Romania se ha embarcado para Hidra; pero que se han quedado en Nápoles algunos individuos á fin de tratar una honrosa capitulacion. Estas últimas noticias necesitan confirmarse.

ISTRIA.

Trieste 26 de Diciembre.

Un capitan austriaco, procedente de Smirna, refiere que hallándose el 12 del corriente en las aguas de Coron fue visitado por una escuadra griega compuesta de unas 40 velas que se dirigia al Archipiélago. Por una conferencia que tuvo con el capitan de una de las naves de esta escuadra, supo que los griegos habian lanzado cuatro brulotes contra la escuadra turca apostada en las aguas de Missolonghi, pero sin efecto alguno: y que los turcos dirigieron igualmente otros contra los griegos, mas tambien sin resultado.

Las últimas noticias que han venido por mar anuncian que el gobierno de Missolonghi ha abandonado esta plaza y se ha retirado á Hidra; y que parte de los individuos de este gobierno se han quedado en Nápoles para ver de tratar una capitulacion honrosa. Se añade ademas que la escuadra griega se ha separado para refugiarse en las islas del Archipiélago.

ALEMANIA.

Wurtzburgo 4 de Enero.

Hemos recibido la agradable noticia de que S. M. la Reina madre llegara aquí dentro de pocas semanas con sus hijas las Princesas, y que tendremos la dicha de poseerlas dentro de nuestros muros. Se espera de un instante á otro al Mariscal de Castro para tomar las disposiciones necesarias á la recepcion de las augustas viageras.

—En la noche del 1.º de Enero experimentamos un frio de 6 grados bajo de cero del termómetro de Reaumur; al siguiente dia se heló el rio, y se interrumpió la navegacion.

—Se ha observado con dolor que de algunas semanas á esta parte varios individuos han sido atacados de una enfermedad muy extraña entre nosotros: queremos decir, de la mania del suicidio. Cuatro personas se han quitado la vida arrojándose á las aguas del Mein; y otras varias han sido detenidas cuando iban á ejecutar tan funesto proyecto.

INGLATERRA.

Londres 7 de Enero.

Fondos públicos. Consolidados 82 $\frac{3}{4}$.

Los fondos colombianos han sufrido una gran baja.

El dia 5 hubo á las tres de la tarde un consejo de Gabinete en el ministerio de Negocios extrangeros. El lord canceller no pudo asistir por hallarse atacado de la gota. Las deliberaciones se han prolongado hasta las cuatro y media.

—El *Courier* publica el estado siguiente de los productos de las rentas de la Gran Bretaña, sin comprender la Irlanda, en los dos años últimos que han finalizado el dia 5 de Enero.

	1824. Lib. est.	1825. Lib. est.	Aumento. Lib. est.	Disminucion. Lib. est.
Aduanas.....	10.239,739.	15.194,254.	4.954,515.	
Contribuciones.....	25.113,283.	19.594,621.		5.518,662.
Papel sellado.	6.756,096.	6.997,233.	241,137.	
Correos.....	1.444,000.	1.517,000.	73,000.	
Impuestos....	4.922,070.	4.990,138.	68,068.	
Entradas de varios ramos.....	340,571.	450,573.	110,002.	
	48.815,759.	48.573,819.	5.241,940.	5.588,662.

Donde se ve que hay una disminucion en las rentas de 1825

de 238,940 libras esterlinas. Por otro estado se ha visto que la disminucion de rentas del trimestre que ha finalizado el dia 5 de Enero de 1826, comparado con igual trimestre, que finalizó en Enero de 1825, ha sido de 1.189,966 libras esterlinas.

El *Courier* añade que las rentas de Irlanda se han aumentado este año.

Segun las noticias que tenemos, dice el *Times*, cada vez nos afirmamos mas en lo que hemos anunciado con relacion á la posibilidad de concluir un tratado de comercio con la Francia antes que se reuna el Parlamento. Tenemos fundamento para creer que las condiciones del tratado entre este país y el Brasil, negociado por sir Carlos Stuart, está tan lejano de llenar el objeto del Ministerio, que lo ha desechado sin titubear. La parte mercantil, y lo que tiene relacion con el tráfico de negros, son los dos puntos que mas han disgustado.

Hemos demostrado en varias ocasiones que los principios ilustrados en que funda el Gobierno del Rey la política comercial de este reino, será sin duda alguna imitada tarde ó temprano por todas las naciones extranjeras que quieran adelantar su riqueza é industria, los medios de aumentar su poblacion, y los de enriquecerse con los productos del trabajo, dirigidos por los caminos mas productivos. Esta inevitable consecuencia es el resultado de una causa muy sencilla; es decir, que es imposible remitir cualquiera cantidad de mercaderías desde un puerto extranjero á Inglaterra, sin que vuelva á este mismo puerto el valor equivalente en efectos del trabajo de los ingleses; mas si la Inglaterra abre sus puertos á las producciones francesas, el Gobierno de Francia no puede prohibir á sus súbditos que los provean, sin privarles de un medio de hacer valer su trabajo. Pues si los franceses suministran estas producciones, es evidente que volverá á su país, sea directa ó indirectamente, el equivalente entero en mercaderías inglesas. Importará poco á la Inglaterra que el Gobierno frances permita ó prohíba introducir en Francia mercaderías inglesas por tanto tiempo como permita á los franceses llevar las suyas á Inglaterra; porque es bien seguro que los franceses mismos importarán en su país nuestras mercaderías, sea legal ó fraudulentamente.

— De Batavia se ha recibido una carta fecha el 15 de Setiembre que habla en estos términos:

„Los habitantes de Java se hallan en una insurreccion general, principalmente en los distritos del sud y en lo interior, donde se han reunido muchos miles armados de los naturales del país. El gobierno holandés no les ha opuesto ninguna resistencia, y el número de los insurgentes se aumenta diariamente, haciéndose cada vez mas temibles. Una expedicion que se envió contra ellos de Samarang fue rechazada con pérdida, habiendo muerto á algunos ingleses que se hallaban en esta ciudad.

„Reina un terror pánico en Batavia, Samarang y Surahyn. Todos los europeos se han visto precisados á tomar las armas, y se ha cortado la comunicacion con lo interior. Se cree generalmente que si no llegan tropas de Europa echarán al mar toda la poblacion europea. Los malayos se han revolucionado en Pado-ny, sin que la tropa haya podido contenerlos.”

— Hé aqui algunas reflexiones acerca de la crisis que de un tiempo á esta parte atormenta desapiadadamente el mercado de Londres y á la Inglaterra toda. La opinion de los hombres mas bien informados es unánime en este punto esencial, de que ningun peligro real puede justificar el sobresalto que tan súbitamente se ha apoderado de los capitalistas, de los negociantes en general, y de todos los hombres de dinero en Inglaterra. Se alega como prueba, que de las seis casas de banco á quienes ha hecho quebrar un terror pánico, dos volvieron inmediatamente á continuar sus pagos, y tres poseen todavía caudales conocidos que sobrepujan en mucho á la suma total de sus deudas. Sin embargo, no es esto querer disimular la existencia de algunas causas reales que naturalmente debian producir tarde ó temprano estos apuros; pero tampoco deben considerarse como causas imperiosas de lo que está pasando en el dia. Entre estas causas primitivas se pone en primer lugar la extension extraordinaria que de dos ó tres años acá han tomado todos los ramos del comercio, y que ha obligado á los negociantes á valerse de todo su crédito, y á contraer empeños que la mas leve oscilacion pudiera hacer difícil, y aun en muchos casos imposible de cumplir: tales son, por ejemplo, las vastísimas especulaciones que han hecho este año con los géneros coloniales, y especialmente con el algodón.

Las minas, las pescas, las perlas, la agricultura, la abertura de canales en la América del Sud, que han sido objeto de una infinidad de operaciones en el mercado de Londres, y en las que se han empleado sumas inmensas sin ninguna retribucion, han

debido influir poderosamente en la penuria actual de los banqueros.

Las últimas actas del Parlamento que ha facilitado la introduccion de productos extranjeros son seguramente medidas de la mayor prevision; pero no han producido ellas el excedente momentáneo de las importaciones sobre las exportaciones, cuya diferencia ha debido pagarse en dinero.

El banco de Inglaterra por su parte, asustado con la disminucion rápida de sus cédulas y de su numerario, ha coartado repentinamente la circulacion del papel, ha recogido las anticipaciones que habia hecho sobre fincas y otros valores, ha vendido una gran porcion de billetes del Echiquier, y ha disminuido considerablemente sus descuentos; causas todas que han contribuido á privar á los negociantes de sus recursos ordinarios, precisamente en el momento que necesitaban valerse de todos los arbitrios posibles.

Tales son los obstáculos que de algunos meses á esta parte mortifican el mercado del comercio inglés; pero que no obstante no han podido ser la causa única de la revolucion que padece el crédito en este momento, puesto que en otras ocasiones han ocurrido diferentes veces en Londres sin producir semejantes resultados.

Cualquiera que sea el estado actual de cosas, lo cierto es que la quiebra de una de las principales casas de banco de esta capital (la de Sir Pedro Polls y compañía) ha abierto la serie de todas las que han sucedido 15 dias despues. Desde este momento se vió á casi todas las clases de la sociedad precipitarse de tropel en las casas de los banqueros reclamando sus fondos; y estos, que no habian podido prever la tempestad que les amagaba, tuvieron que sucumbir á la imposibilidad de hacer efectivos en aquel instante los diversos valores, sobre los cuales habian puesto una parte de sus fondos. Por otro lado, aquellos que no estaban amenazados debieron hacerse con cuantas cédulas y dinero pudieron reunir, y negarse á descontar los billetes de comercio; cuya operacion ha contribuido tambien á aumentar las dificultades en que se han hallado los negociantes, quienes se han visto asi privados de los recursos que creian seguros, con los cuales habian contado poco antes. Es facil concebir cuánto ha debido paralizar las operaciones del comercio el haber retirado asi repentinamente de la circulacion una suma tan considerable de billetes y de dinero.

Esta fiebre ha ido acompañada de algunas circunstancias que á primera vista parecerán insignificantes; pero que deben hacerse notorias, porque son positivas, y prueban cuán débiles son las bases donde estriba el crédito de este país. Hé aqui el incidente curioso que ha hecho quebrar á la casa de Williams, una de las mas seguras de Londres. El propietario de la casa vecina habia mandado insertar en el *Times* un aviso buscando un hombre y una muger casados para que estuviesen al cuidado de su establecimiento. A las nueve de la mañana tenia ya mas de 50 ó 60 personas á la puerta de su casa solicitando este acomodo; pero las gentes que pasaban por allí creyeron y esparcieron la voz de que los acreedores de la casa de Williams y compañía estaban agolpados á la puerta de sus oficinas. No fue menester mas para que los verdaderos acreedores acudiesen en efecto á recoger sus fondos; y la casa asaltada por tantas peticiones que no habia previsto, se vió precisada á cesar en sus pagos.

Pudieran referirse otros ejemplares semejantes; pero será mejor reunir los efectos de todo esto. El banco, á quien generalmente se han objetado muchas faltas, ha adoptado por fin un sistema mas franco: descuenta ampliamente al 5 por 100; presta sobre valores del Gobierno, lo que no habia querido hacer hasta aqui; ha puesto nuevamente en circulacion una gran porcion de billetes de una y de dos esterlinas; ha hecho tomar una gran cantidad de billetes del Echiquier, que habian bajado al enorme descuento de 85 y 90 chelines, y hoy estan ya á la par.

La emision de billetes es tan grande, que los empleados en el banco, aunque se ha aumentado mucho su número, tienen que trabajar dia y noche: el capital para los soberanos llegó á faltar, aunque por poco tiempo, y ha sido preciso suplirlo por medios soberanos: la casa de la moneda, que diez años há no podia, en caso de urgencia, acuñar mas que 12 millones de soberanos al año, segun resulta de una informacion del Parlamento, acuña ahora 1500 cada dia. La compañía de las Indias ha suspendido la venta periódica á causa de los apuros pecuniarios del mercado. Las letras de cambio protestadas no tienen número. Los Estados-Unidos de América parece que experimentan tambien iguales apuros: la casa de Ed. Thompson de Filadelfia, y la de Smith, Nicholl y compañía de Nueva-Yorck, acaban de quebrar por 4000 duros cada una.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 á 97 fr. 70 c.—Anualidades de 4 por 100 á 1095.—Acciones del banco 2045.—Empréstito Real de España 484.

—Una numerosa escuadra, á las órdenes del contralmirante Duperre, va á dejar la rada de Brest para desempeñar una comision muy importante en América, acerca de cuyo objeto no ha podido traslucirse ningun dato positivo.

—Los periódicos ingleses publican un estado de las rentas de la Gran Bretaña en el año de 1825, y durante el último trimestre de este mismo año, comparado con los ingresos del año anterior. Resulta pues que las rentas en 1825 han producido una suma de 2380940 libras esterlinas (22.7250 rs.) menos que en 1824; y que el último trimestre de 1825 ha rendido 1.1800966 esterlinas (113.1750 rs.) menos que el último de 1824. El *Courier* atribuye esta disminucion á dos causas, á saber: la reduccion y la supresion de derechos sobre ciertos géneros y sobre ciertos productos, y la tardanza que ha habido en los pagos por las violentas oscilaciones que ha experimentado el mercado de Londres de poco tiempo acá.

—El genio de invencion no para un instante entre los leoneses. El *Diario de Comercio*, que se imprime en aquella ciudad, da á conocer otros dos descubrimientos mas.

„El Sr. Escalon, dice, maquinista de telares de tules, acaba de hacer un descubrimiento de los mas importantes, y es un modo de hacer las redes de pescar con el nudo de malla semejante en todo al que se hace con la lanzadera. Las muestras se han remitido al Ministro del Interior, quien ha dado comision á tres sujetos para que informen sobre ello. La ventaja que parece resulta, es que un hombre hace por el nuevo mecanismo el trabajo de quince por el antiguo.

„Mr. Large, inspector de la sociedad de barcos de vapor sobre el Saona, ha encontrado el modo de colocar unas calderas, que darán á las máquinas de vapor mucha mas fuerza y ligereza; condiciones indispensables para la navegacion de los rios; pero que hasta el presente no se habian podido reunir. Estas calderas son sencillas, de facil construccion y de grande solidez: su figura es exactamente cilíndrica; contendrán poca agua, y presentarán mucha superficie al fuego, que les dará varias vueltas para que se utilice mas, de que resultará mucha produccion de vapor, y una grande economía de combustible, lo que hará que tenga menos carga el barco.”

—El *Diario de Nápoles* habla con mucho elogio de un magnífico almuerzo de porcelana bronceado que ha regalado al Rey S. M. Carlos x. El duque de Blacas, encargado de ofrecer este presente, ha añadido al tiempo de presentarlo un famoso retrato de Luis xvi, tambien en porcelana.

—De Marsella con fecha del 3 dicen:

„El mariscal duque de la Albufera ha muerto hoy entre 4 y 5 de la tarde en el palacio de la baronia de S. Josef, despues de una dolorosa enfermedad que le afligia dos años há; habiendo hecho antes su testamento, y recibido los santos Sacramentos con cristiana conformidad y devocion.

Su esposa, que se halla sumergida en el mayor dolor, saldrá con sus hijos dentro de tres ó cuatro dias para Paris.

—El proceso de Clara Wendel se instruye en Suiza con mucha actividad. Conviene reparar que esta muger que capitaneaba una gavilla de facinerosos, á quienes se atribuyen tantos crímenes, no tiene mas que 20 años, y á un talento despejado reune una belleza poco comun. Se le acusa de 25 asesinatos, 14 incendios, y mas de 1500 robos.

—Los periódicos de Italia dan diferentes noticias relativas á los estragos que ha causado el mar en las costas por la violencia de los huracanes. Las inundaciones de varios rios, y principalmente el Pó, han causado muchos desastres en las riberas y los valles.

—Escriben de Dresde que el gran Duque reinante de Sajonia Weimar está enfermo de peligro.

—El Rey de Baviera ha resuelto definitivamente confiar el despacho de los negocios extrangeros al conde de Turkeim, quien al mismo tiempo desempeñará el cargo de Ministro de la casa del Rey.

La comision establecida por el mismo Soberano para que le propusiese las economías que podian hacerse en los gastos del Estado, celebró su última sesion el 27 de Diciembre. S. M. ha manifestado á los individuos de esta comision cuán satisfecho estaba de sus trabajos para disminuir los gastos del Estado.

—El Príncipe Gustavo, hijo del antiguo Rey de Suecia, ha sido

nombrado por el Emperador de Austria teniente coronel de un regimiento de caballería de los que estan de guarnicion en Milan. Este Príncipe ha dejado á Calsruhe para pasar á su destino.

—Las loterías públicas se han suprimido definitivamente en Inglaterra. Los que vendieren ú ofrecieren de venta cédulas de lotería extranjerá, quedan sujetos por cada vez á la multa de 590 esterlinas (470550 rs.).

—Decia Fontenelle que el único libro que daba la verdad exacta era el *Almanaque Real*. Sentimos no poder decir otro tanto del *Anuario de la oficina de las longitudes*, obra por lo demas muy recomendable por el nombre de los sabios que la publican.

Hé aqui algunas cuestioncillas que vamos á tomarnos la libertad de dirigirles, para que nos las aclaren.

En primer lugar, ¿cómo es que de cinco años acá se calcula invariablemente la poblacion total de la Francia en 30.4510187 almas? Y si en 1820, que fue cuando se hizo esta adición, estaba ya trastornado el cálculo por el número de los que habian nacido y fallecido aquel año, ¿cómo no lo estará en el dia? Por otro lado se sabe, y aun lo dicen los mismos autores del Anuario, que la poblacion del reino se aumenta cada año en 225 á 2300 almas. Segun pues su autoridad la calcularemos nosotros en 31.6000, dejando á un lado las centenas y las decenas, que no son sino verdaderas puerilidades.

¿En qué consiste tambien que la poblacion de Paris se ha de calcular siempre desde el año de 20 acá en 7130966 habitantes, como si nadie naciese ni muriese en esta populosa ciudad? No obstante, el mismo Anuario nos da dos pruebas materiales y diferentes, de que la poblacion de la capital se aumenta en proporcion mucho mas rápida que la de los departamentos.

El total de los nacidos fue el año 24 en Paris 280812, y el de los muertos no pasó de 220617. Multiplicando el número de los nacidos por 33, segun el cálculo medio que se usa en la estadística, tenemos ya un número cabal de 9500. Este aumento de 2360 habitantes guarda proporcion con el consumo que se hace de los diversos objetos de primera necesidad. Si comparamos los dos últimos años, resulta que solamente la carne que se despacha en las carnicerías ha hecho subir el consumo 70 cabezas de ganado vacuno, y 200 carneros mas que los años anteriores. En 1824 se han bebido dentro de Paris 5.1000 botellas mas de vino que en 1823; esto sin contar con la enorme cantidad que se consume fuera de las puertas.

Pero aquellos á quienes se hace mas difícil creer este aumento prodigioso de la poblacion de Paris, son precisamente los que todos los dias estan dando á la de Londres 1.3000 almas, sin hacerse cargo de que la superficie de esta ciudad es muy poco mayor que la de Paris, que las calles son allí mas anchas, las casas menos altas, y que la mayor parte de ellas no contienen mas que una sola familia; al paso que podrian citarse millares en nuestra capital donde viven tres ó cuatro, y á veces mas. Finalmente, las personas instruidas no ignoran que las estadísticas inglesas, por una vanidad ridícula, comprenden en la poblacion de Londres la inmensa muchedumbre de marineros que viven á bordo de las naves mercantiles, que suelen cubrir á veces el Támesis desde la metrópoli hasta muchas millas á lo largo del rio.

El *Times* del 31 asegura que despues de la reduccion de los derechos de entrada se ha importado en Inglaterra el valor de tres millones de libras esterlinas en mercaderías sobre lo que entraba ordinariamente, cuya cantidad distribuye asi: en lana 1.6000 libras esterlinas (mas de 152 millones de rs.): en vino 6500 (61.8200200 rs.), y en muebles 1500 (14.2660200 rs.) El *British Traveller* no atina cómo esta última importacion puede servir de prueba á las ventajas que los fabricantes ingleses sacarán de la reduccion de los derechos de entrada.

—La suerte de Bompland ha inspirado tal interes en todas las partes de Europa, que se busca con ansia todo cuanto tiene relacion con este desventurado viagero. Las noticias de Liverpool del 10 de Diciembre anuncian la llegada de un sugeto que ha estado detenido bastante tiempo por el Dictador del Paraguay (D. Josef Gaspar Rodriguez de Francia), y que debe su libertad á los pasos que ha dado en su favor Mr. Canning, por medio del cónsul ingles en Buenos-Aires. Esta persona asegura haber visto allí diferentes veces á Mr. Bompland; que gozaba buena salud en Enero de 1825; pero que se hallaba en una situacion muy penosa en el pueblo indio de Santa María.

Este naturalista frances habia recibido varias heridas cuando lo cogieron en la orilla izquierda del Paraná, en el territorio de Buenos-Aires, donde cultivaba el té del Paraguay. Los

diez indios que fueron conducidos con él, han sido pasados por las armas en la Asuncion. Mr. Bompland fue llevado primero á S. Ignacio, y despues á Sta. Maria, y no se le permite alejarse mas que á una legua del pueblo. Se ve ademas expuesto á continuas vejaciones é insultos; y no posee mas que una corta hacienda, donde está destilando rom, y enseña á hilar algodón á cinco ó seis mugeres indias. Tambien se hallan detenidos otros varios franceses: en la Asuncion: uno de ellos, (Luis Esconer), hijo de un capitan de navio mercante, está preso en la villa del Pilar. Este jóven se habia fugado hácia Corrientes, y despues de haber andado errante por los bosques 73 dias, fue vuelto á coger por los indios que estan á las órdenes del Dr. Francia.

El dictador es ya de una edad bastante avanzada, pero de muy robusta constitucion.

— En un periódico de Rusia (*l'Abeille du Nord*) se leen algunos pormenores muy curiosos sobre los aduares errantes del Caucasó, que atacan á los viajeros, y no pocas veces hacen irrupciones en el territorio de Rusia. Hé aqui lo que refiere un oficial que los persiguió.

„El que les sirve de caudillo marcha delante, seguido de algunos hombres dispuestos á modo de descubiertas: lo restante del aduar va en pequeños pelotones, que caminan sin orden; el caudillo no para un momento; ya camina á galope encorvado sobre su silla, ó puesto de pies sobre sus estribos, ya se detiene, y á favor del primer cerrillo que encuentra procura ocultarse, y dirige una mirada para examinar los alrededores: si pone el dedo sobre la boca, toda la cabalgada se detiene; hace una seña hácia tierra, y todos en un momento se apean de sus caballos: da una palmada, y toda la tropa parte á galope, sin atreverse á respirar; tal es la confianza de estas gentes en su capitan.

El buen éxito en las empresas le da gloria, crédito y dos partes en el botin; al paso que un mal suceso le cubre de oprobio, y muchas veces le expone á la muerte. Cuando distingue algun objeto que le hace sospechar, ó cuando la tropa llega al fin de su expedicion, baja precipitadamente de su caballo, y echado sobre un *kourgan* (montecillo de tierra) examina desde allí todas las cercanías. Si alcanza á ver hombres tira su gorro al aire y se escurre hácia atras: usa de esta especie de astucia para engañar la vigilancia del enemigo, quien se persuade creeran que el gorro es un ave que vuela. En efecto, muchas veces engañado por el vuelo de un milano ó de una águila tomó precauciones inútiles; otras veces, fatigado por la atencion continuada de algunos meses, no haciendo caso de una accion tan insignificante, y abandonando las bridas de mi caballo, salí de la distraccion en que iba, por el ruido de los caballos, los tiros de fusil, y el grito enemigo *gui madja* con que vocean estos hombres al atacar á su enemigo. Cuando la tropa hace alto en algun barranco para descansar, si en las inmediaciones no hay medio de ocultarse el centinela, se le cubre con yerbas altas en forma de gavilla, y así cubierto baja despacio hácia cualquier parage cómodo, y permanece en la yerba en donde no se le puede ver.

Por la noche el orden de la marcha no es el mismo: los flaqueadores se reunen al grueso de la tropa, y nadie se separa de ella por temor de no extraviarse: solo el caudillo que la precede algunos centenares de pasos se adelanta lentamente con su escopeta dispuesta, atendiendo al menor ruido, y no apartando la vista de las orejas de su caballo; un silbido sordo, en cuyas señales estan convenidos, sirve para arreglar las acciones de la tropa. En los altos que hacen de noche, se cerca toda la gente de centinelas, quienes colocadas en las sendas y caminos, y con el oido aplicado á la tierra, distinguen á una gran distancia la carrera del ciervo de la del caballo. Es increíble la actividad y destreza del capitan; pues ni en las noches mas lóbregas y oscuras rara vez se extravía la tropa de su direccion.

El capitan advierte la menor mudanza en la direccion del viento, que siempre observa, y aun la rectifica muchas veces por la brújula. Cuando la noche está clara, la estrella polar y demas de la osa mayor y menor son sus guias; la constelacion de la lira le sirve de reloj: si se les quiebra ó descompone la brújula, la suplen por cualquier montoncillo de tierra por poco que la haya humedecido el rocío: aplican sucesivamente la mano bien caliente á los cuatro lados del vértice de este montoncillo, y el que parece más húmedo, les indica el norte, y segun esta observacion toman su direccion con una exactitud admirable.

Solo las nieblas dispersan algunas veces la tropa; en este caso el *iaslak* (las chispas sacadas con el eslabon) es lo que les sirve

de señal. Mas de una vez en las noches oscuras de otoño, en que no se oia mas ruido que el murmullo de un torrente que corria lejos, nuestras avanzadas mojadas con la humedad de las nieblas, y suspendiendo por un momento su vigilancia, han visto muy lejos resplandores sobre las colinas y en los valles, procedentes de innumerables chispas que saltaban en todas direcciones.

Al punto las centinelas se dan el *alerta*; se repite por lo bajo, estos son ladrones! Todo se reanima; se toman las armas: todos aplican su vista y oido: ya se oyen por ambos lados uno, dos tiros, y aun descargas enteras de fusilería: los ladrones vuelan al lugar del tumulto, dando grandes gritos y disparando sus fusiles: se encienden hogueras en los puestos: el fuego se ve al traves de los vapores espesos; como una estrella se distingue por medio de una ligera nube: se da el cañonazo de alarma: el eco repite esta señal de muerte para los bandoleros, y estos, temerosos de ser cercados, huyen apresuradamente hácia los montes, profiriendo juramentos y amenazas, y dando grandes y prolongados gritos para llamarse mutuamente.”

ANUNCIOS.

Se cita y emplaza á los que se contemplen con derecho á los bienes que dejó el coronel D. Estanislao de Guizaburuaga, sargento mayor que fue de esta plaza, y murió intestado, para que dentro de 30 dias contados desde este anuncio, comparezcan en el juzgado de la capitania general de Castilla la Nueva, por medio de procurador, á deducir el derecho que les asista; prevenidos que de no hacerlo se dará á los autos el curso que corresponda, y les parará el perjuicio que haya lugar.

— Se halla vacante la plaza de médico de la villa de S. Martin de la Vega, distante de la corte cuatro leguas; su dotacion 7300 reales, la que se ha de proveer á los 20 dias de este anuncio: los pretendientes dirigirán sus solicitudes al escribano de ayuntamiento de dicha villa, franco de porte.

— Se halla vacante el partido de cirujano de la villa de Yebra, en la Alcarria, provincia de Madrid: goza de temperamento sano; se compone de 300 vecinos, y su dotacion consiste en 50 reales anuales, pagados de propios y arbitrios, y ademas de 25 á 30 fanegas de trigo bueno, que recauda por sí mismo de los vecinos que se afecitan en sus casas, á razon de media fanega cada uno. Los pretendientes dirigirán sus memoriales al ayuntamiento de dicha villa hasta el 18 de Febrero próximo; y será preferido el cirujano latino.

— Se halla vacante la plaza de médico del hospital militar de la plaza de Alhucemas, cuya dotacion mensual es de 800 rs. vn., con los auxilios de casa, agua, botica y otros, que por reglamento disfrutaban los empleados de aquel punto, y con la jubilacion ó retiro de 500 rs. mensuales, y los honores de consultor de ejército, sin agregacion alguna, á los 10 años de servicio: y si pasado este término prefiriese el facultativo continuar en su destino, disfrutará desde aquella época los expresados honores de consultor, y la gratificacion de 200 rs. sobre su sueldo: todo con sujecion á lo dispuesto en Reales órdenes de 14 de Marzo de 1804 y 15 de Setiembre de 1817. Los médicos de ejército que quieran pretenderlas dirigirán sus solicitudes á S. M. por conducto de D. Bartolomé Piñera, su primer médico de Cámara con ejercicio, y protomédico general de sus Reales ejércitos, que vive en el hospital del Buen Suceso, en el término de dos meses, acompañadas de los documentos que acrediten sus méritos y servicios, y de un testimonio de su purificacion de conducta política observada durante el gobierno revolucionario.

— Se halla vacante la plaza de médico del lugar de Magan, distante de esta corte nueve leguas, y de la ciudad de Toledo dos y media; tiene 390 vecinos, y su honorario son 70 rs., pagados mensualmente.

— En la villa de Villafranca de la Sierra, provincia de Avila, se halla vacante la escuela de primera educacion: su asignacion es de seis reales vellon diarios, pagados de los fondos públicos; y ademas un real cada mes los niños que leen, dos reales los que escriben, y tres reales los que cuentan; regulándose de 80 á 90 en todos. El profesor que haga solicitud, dirigirá su memorial al ayuntamiento de dicha villa, en el término de 40 dias, contados desde este anuncio; entendiéndose que será preferido en iguales circunstancias el que sea casado, con muger que pueda encargarse de la educacion y labores de enseñanza á las niñas, por la asignacion que convenga con el ayuntamiento.